
"РТР-Планета": конфликт, долги или вопрос политический
Огромной потерей для русскоязычного населения Таджикистана стало прекращение вещания на территории республики 2
марта этого года программ российского канала "РТР-Планета". Вразумительных комментариев по этому поводу таджикские
чиновники так и не дали СМИ. В эксклюзивном интервью газете «Вечерний Душанбе» директор Дирекции международных
отношений Всероссийской государственной телерадиокомпании (ВГТРК) Сергей Кошляков объясняет сложившуюся
ситуацию.

- Сергей Львович, как уже проинформирована общественность в Таджикистане, конфликтная ситуация по поводу
прекращения вещания телепрограмм российской телерадиокомпании, по словам таджикских чиновников, сложилась из-за
того, что ВГТРК имеет задолженность перед таджикской стороной в размере 4,8 миллиона рублей. Как вы
прокомментируете это?

- Для начала отмечу, что ВГТРК крайне обеспокоена и огорчена тем, что с начала марта наши зрители в Таджикистане лишены
возможности смотреть телеканал «РТР-Планета».

Что касается долгов перед таджикской стороной, их нет. Несколько месяцев назад ВГТРК погасила все задолженности, которые
оставались с прошлого года, и, более того, – полностью рассчиталась за распространение сигнала за этот год.

Не буду вдаваться в подробности наших взаимоотношений в области вещания, скажу лишь одно: в Таджикистане у нас был и, надеюсь,
остается надежный партнер - ОАО «Телерадиоком», который на протяжении многих лет распространял программы «РТР-Планеты» на
территории страны. Каждый год мы согласовывали тарифы, заключали договоры, оплачивали услуги… однако что-то резко поменялось в
настроении нашего партнера в начале нынешнего года.

- Также был сделан акцент на том, что для российского телеканала до сих пор действуют старые расценки на потребляемую
электроэнергию, несмотря на то, что в стране недавно произошло повышение тарифов. Вам представляли новые тарифы и
готова ли российская сторона оплачивать по ним?

- Неожиданно со стороны ОАО в адрес ВГТРК поступило предложение, больше похожее на ультиматум: повысить уже согласованные
тарифы в полтора раза, в противном случае «РТР-Планету» грозились отключить. Речь шла о сумме, которая не была запланирована в
бюджете на этот год, да еще в период кризиса. Но, несмотря на финансовые трудности, ВГТРК согласилась с повышением тарифов, но тут
возникли новые претензии – якобы имевшая место задолженность со стороны ВГТРК. Те, кто работают в телевизионном бизнесе, знают,
насколько медленно идут расчеты за вещание - это сложный процесс подсчета затрат, калькуляции тарифов, выставления счетов,
задержки оплат в несколько месяцев – дело обычное. Но раньше никогда подобных вопросов в наших с «Телерадиокомом»
взаимоотношениях не возникало. И даже несмотря на эти «странности», мы незамедлительно решили все возникшие у таджикской
стороны вопросы. Несмотря на кризисные времена, согласились на повышение тарифов без каких-либо условий. Мы понимаем, что цены
растут на все, в первую очередь на электроэнергию и услуги, но есть определенный порядок повышения и согласования тарифов, который
в данном случае соблюден не был. Скажу больше – несмотря на отключение «РТР – Планеты» из эфира, ВГТРК оплатила ретрансляцию
программы за 2 месяца этого года уже по новым, более высоким тарифам.

- Вы понимаете, что с тех пор, как в 1997 году на территории Таджикистана было прекращено вещание "ОРТ", "РТР-Планета"
осталась единственным российским телеканалом, чьи программы транслируются в метровом диапазоне, и это
единственный источник информации для большинства русскоязычного населения Таджикистана, которые не имеют
возможности приобрести телевизионные тарелки. Россия заинтересована в том, чтобы ВГТРК вещал на территории
Таджикистана?

- Мы, естественно, понимаем, насколько важным источником информации была «РТР-Планета» для жителей Таджикистана. Именно
поэтому мы делали и будем делать все от нас зависящее для того, чтобы в Таджикистане могли смотреть наш канал.

- По словам наших чиновников, таджикская сторона открыта для переговоров и подписания нового соглашения на 2009 год.
А вы? Когда были последние переговоры и каков их результат? Есть ли сдвиги в решении этого вопроса?

- Мы готовы возобновить переговоры в любой момент. Еще в начале марта мы направили в ОАО «Телерадиоком» исчерпывающий пакет
документов для подписания договора - уже с новыми условиями и гарантиями оплаты.

- Сергей Львович, есть ли надежда для нашей аудитории, что ВГТРК снова начнет вещание в Таджикистане? Кто тормозит в
решении этого вопроса и почему?

- Надежда есть всегда. Надеемся, что здравый смысл восторжествует, и наши зрители вновь увидят канал «РТР-Планета» в открытом
эфире. Мы готовы возобновить вещание в любой момент - сейчас мяч на стороне таджикских регуляторов и связистов. Для того чтобы
вернуть телеканал в эфир, достаточно лишь положительного решения со стороны наших партнеров. Насколько известно нам, сеть
передатчиков, которые обслуживали «РТР-Планета», пустует по сей день, то есть другого канала на месте нашего не появилось –
следовательно, возобновить трансляцию ничто не мешает. Кто и почему тормозит решение этого вопроса нам, к сожалению, не известно…

[right]Беседовала Гульнора Амиршоева[/right]

P . S . Что ж, оказывается, не все так мрачно, как нам здесь говорят. Будем надеяться, что данный вопрос решится положительно в
ближайшее время, что станет доказательством приверженности добрых взаимоотношений России и Таджикистана не в
декларациях с высоких трибун, а на деле.


